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  以下為民政事務局局長曾德成今日（七月十七日）在立法會會議上根據《法

律援助條例》動議的擬議決議案的總結發言全文： 

 

主席： 

 

  多謝議員的意見。與各位議員一樣，政府殷切希望早日通過這個議案，盡早

擴大法律援助的服務範圍，讓更多市民受惠。然而原定在五月二日動議的決議案

要延至今天才獲得討論。 

 

  就着剛才議員提出的事項，我作一些回應。法律援助是由公帑資助，我們需

要確保提供予有經濟需要的人士。所以，如果受助人有能力分擔延聘法律代表的

費用，他便應繳付與經濟能力相稱的分擔費。法律援助輔助計劃（輔助計劃）更

是一項財政自給的計劃，需要從受助人收取分擔費及在訴訟中討回的賠償來支

持。 

 

  我了解議員關注輔助計劃能否幫助到就勞資審裁處上訴個案申請法律援助

的僱員，關注欲討回工資的僱員會難以支付 65,000 元的中期分擔費。其實，大

部分勞資審裁處上訴個案的法律援助申請人的財務資源，均符合普通法律援助計

劃（普通計劃）的申請資格，即財務資源少於 26 萬元。在過去五年，百分之八

十四就勞資審裁處上訴個案申請法律援助的申請人，均能通過普通計劃下的經濟

審查。在該計劃下，財務資源少於 20,000 元的受助人無須繳付任何費用。至於

財務資源高於 20,000 元的受助人，則視乎他們財務資源的多寡，須繳付的分擔

費介乎 2,000 元至 65,000 元之間。如受助人勝訴，在扣除基本訟費後，除可獲

得討回的補償金外，亦可獲退還上述的分擔費。 

 

  我們現在建議把輔助計劃的涵蓋範圍擴大至勞資審裁處的上訴個案，目的是

向那些財務資源介乎 26 萬元至 130 萬元的中產僱員提供援助。我們在制訂擴大

輔助計劃的建議時，考慮了僱員於勞資審裁處上訴案中所面對的困難，所以我們

亦建議豁免此類案件繳付在擴大輔助計劃後適用於其他新案件類別經調高的申

請費和分擔費比率。不過，基於輔助計劃財政自給的原則，而且涉及使用公帑協

助個別受助人進行訴訟，我們認為在幫助受助人的同時，視乎他們的財務資源，

受助人應有責任分擔輔助計劃為他們支付的訟費及開支。如受助人勝訴，在扣除

基本訟費和最終分擔費後，除可獲得討回的補償金外，亦可獲退還申請費和中期

分擔費。 



 

  有議員建議運用破產欠薪保障基金（破欠基金）或職業性失聰補償基金等為

僱員在勞資審裁處上訴案中提供財政援助。就破欠基金而言，其資金主要是來自

商業登記證的徵費，目的是在公司結業、僱主無力償債的情況下，以特惠款項形

式為僱員提供安全網，所以僱主被入禀破產或清盤是基金支付特惠款項的先決條

件。而就職業性失聰補償基金而言，其成立的目的是為受僱從事指定高噪音工作

並因長期在過度噪音的環境下工作以致聽力損失的人士提供補償。基金的資金主

要是來自僱主投購僱員補償保險的徵款。 

 

  我相信議員能夠理解，以上兩項基金均經過勞資雙方及社會詳細討論、為特

定的項目而設立，亦受有關法例規範，故此未能用作僱員在上訴的法律程序中的

財政援助。我們理解有關建議會交由下一屆相關的立法會事務委員會跟進，我們

會盡力配合有關的討論。 

 

  考慮到僱員於勞資審裁處上訴案中所面對的困難，我們已建議豁免此類案件

繳付在擴大法律援助輔助計劃後適用於其他新案件類別經調高的申請費和分擔

費比率。 

 

  關於將銷售衍生工具的申索，除納入普通法援計劃的涵蓋範圍之內，是否亦

納入輔助法援計劃，我們進行過研究。 

 

  基於輔助計劃財政自給的原則，我們認為暫時不應把銷售衍生工具的申索納

入輔助計劃的涵蓋範圍內。我們會在落實本階段輔助計劃的擴大建議，以及因應

在普通計劃納入有關法律程序的實際個案後，檢討將來是否應把這些申索納入輔

助計劃內。在檢討的過程中，我們會繼續與立法會司法及法律事務員會及有關持

分者，包括兩個法律專業團體保持溝通。 

 

  至於議員提出關於大廈單位強拍的法援問題，在現階段，我們認為不應將這

類申索包括在輔助計劃涵蓋範圍之內，因為這類申索有違輔助計劃僅限於涉及金

錢申索的原則。在土地審裁處應訊的樓宇少數份數擁有人，他們反對多數份數擁

有人的強制售賣申請，反對的主要是售賣條件。換言之，爭議事項多數與估值而

非法律事宜有關，並且不涉及金錢的賠償。我們已向司法及法律事務委員會匯報

這個考慮，事務委員會亦同意現階段不納入這類申索。 

 

  正如我開始發言時所述，在通過了今日擬議的決議案後，我們會制訂相關的

修訂規例，爭取盡早提請新一屆立法會財務委員會批准，一筆過注資一億元予輔

助計劃基金。我們希望在今年內正式生效，擴大法援涵蓋的範圍。 

 



  主席，我謹請各位議員支持議案，擴大普通計劃及輔助計劃的服務範圍。  

 

完  

２０１２年７月１７日（星期二） 

 

    


